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CHEFIA DA CRM EM CANDIOTA

De forma histórica, Larissa Moreira é a primeira 
mulher a assumir o cargo de superintendente 
em 60 anos da Companhia Riograndense de 
Mineração (CRM) em Candiota.
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Jovem ganha espaço 
no mundo digital

DE BAGÉ PARA O MUNDO

Primeira mulher 
em 60 anos
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Fim de semana de 
festival em Candiota
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REI DO AZEITEREI DO AZEITE

 A revista IstoÉ Dinheiro publicou em sua versão  A revista IstoÉ Dinheiro publicou em sua versão 
digital no último dia 12, uma ampla reportagem sobre o digital no último dia 12, uma ampla reportagem sobre o 
empresário paulista Luiz Eduardo Batalha (foto). A maté-empresário paulista Luiz Eduardo Batalha (foto). A maté-
ria aborda a vida empresarial de Batalha, porém foca em ria aborda a vida empresarial de Batalha, porém foca em 
seu empreendimento na cultura de oliveiras e produção seu empreendimento na cultura de oliveiras e produção 
de azeite de oliva, inicialmente em Pinheiro Machado, de azeite de oliva, inicialmente em Pinheiro Machado, 
com seus 500 hectares, e agora também em Candiota, com seus 500 hectares, e agora também em Candiota, 
na propriedade nos fundos do Marco do Seival – onde na propriedade nos fundos do Marco do Seival – onde 
ele pretende implantar um grande projeto turístico, com ele pretende implantar um grande projeto turístico, com 
resort e mansões particulares. A reportagem classifi ca resort e mansões particulares. A reportagem classifi ca 
Batalha como o rei do azeite brasileiro.Batalha como o rei do azeite brasileiro.

REI DO AZEITE 2REI DO AZEITE 2
 O título dado pela revista não é apenas retórica,  O título dado pela revista não é apenas retórica, 
já que Batalha é mesmo o maior produtor individual do já que Batalha é mesmo o maior produtor individual do 
Brasil de azeite de oliva. Ele bateu em 2023 mais de Brasil de azeite de oliva. Ele bateu em 2023 mais de 
200 mil litros engarrafados (cerca de 40% da produção 200 mil litros engarrafados (cerca de 40% da produção 
nacional), segundo os dados divulgados pela publicação, nacional), segundo os dados divulgados pela publicação, 
além de mais de 50 premiações internacionais – muitas além de mais de 50 premiações internacionais – muitas 
delas divulgadas aqui no delas divulgadas aqui no TPTP..

ATA DA PROCLAMAÇÃOATA DA PROCLAMAÇÃO

 O deputado estadual Paparico Bachi (PL) esteve  O deputado estadual Paparico Bachi (PL) esteve 
em Candiota na última semana, na condição de presiden-em Candiota na última semana, na condição de presiden-
te em exercício da Assembleia Legislativa. O ex-vereador te em exercício da Assembleia Legislativa. O ex-vereador 
Juliano Corrêa, que é apoiador do deputado na cidade, Juliano Corrêa, que é apoiador do deputado na cidade, 
lhe presenteou com uma réplica da ata de proclamação lhe presenteou com uma réplica da ata de proclamação 
da República Rio-grandense, que foi assinada em 1836 da República Rio-grandense, que foi assinada em 1836 
pelo general Antônio de Souza Neto, após a épica Bata-pelo general Antônio de Souza Neto, após a épica Bata-
lha do Seival, em hoje terras de Candiota. Vale lembrar lha do Seival, em hoje terras de Candiota. Vale lembrar 
que Paparico é historiador de formação. que Paparico é historiador de formação. 

TRANSCAMPESINATRANSCAMPESINA
 A construção de uma rodovia que interliga pela  A construção de uma rodovia que interliga pela 
zona rural cinco municípios de nossa região é mais que zona rural cinco municípios de nossa região é mais que 
estratégica. É crucial. Todos lembramos os transtornos estratégica. É crucial. Todos lembramos os transtornos 
que passamos com a BR-293 interditada, o que com-que passamos com a BR-293 interditada, o que com-
provou que ela é a única interligação asfáltica, a não ser provou que ela é a única interligação asfáltica, a não ser 
pela longínqua BR-382, por Caçapava, para se chegar pela longínqua BR-382, por Caçapava, para se chegar 
ao Superporto de Rio Grande e a Pelotas. Só este motivo ao Superporto de Rio Grande e a Pelotas. Só este motivo 
já é sufi ciente para que ela saia do papel, sem falar no já é sufi ciente para que ela saia do papel, sem falar no 

escoamento da safra e a interligação com o Uruguai. escoamento da safra e a interligação com o Uruguai. 
Esta semana (ver matéria nesta edição), um encontro Esta semana (ver matéria nesta edição), um encontro 
com o vice-presidente da República, Geraldo Alckmin, com o vice-presidente da República, Geraldo Alckmin, 
debateu a possibilidade e aproximou o sonho de uma debateu a possibilidade e aproximou o sonho de uma 
realidade.realidade.

CENÁRIO EM HULHACENÁRIO EM HULHA
 A escolha do nome do ex-prefeito Fernando  A escolha do nome do ex-prefeito Fernando 
Campani como pré-candidato do PT em Hulha Negra não Campani como pré-candidato do PT em Hulha Negra não 
trouxe nenhuma surpresa ou novidade para o cenário trouxe nenhuma surpresa ou novidade para o cenário 
político-eleitoral da cidade. A questão segue embatuca-político-eleitoral da cidade. A questão segue embatuca-
da e não se sabe ao certo como fi cará o tabuleiro. As da e não se sabe ao certo como fi cará o tabuleiro. As 
indefi nições prosseguem pelo menos para as próximas indefi nições prosseguem pelo menos para as próximas 
semanas.semanas.

SOBRINHO EM PINHEIROSOBRINHO EM PINHEIRO
 Na última edição, aqui na coluna, escrevemos  Na última edição, aqui na coluna, escrevemos 
que Iago Brum, que é cotado para ser candidato a que Iago Brum, que é cotado para ser candidato a 
prefeito pelo PSDB, era primo de Lucel Brum Betiollo. prefeito pelo PSDB, era primo de Lucel Brum Betiollo. 
Na verdade, ele é sobrinho dela e consequente do ex-Na verdade, ele é sobrinho dela e consequente do ex-
-prefeito Carlos Ernesto Betiollo.-prefeito Carlos Ernesto Betiollo.

DARIO LASSANCE NUNCA FOI BAIRRODARIO LASSANCE NUNCA FOI BAIRRO
 O engenheiro da extinta Viação Férrea do Rio  O engenheiro da extinta Viação Férrea do Rio 
Grande do Sul (VFRGS), Dario Lassance, como já dito Grande do Sul (VFRGS), Dario Lassance, como já dito 
por aqui várias vezes, tem estatura de herói em Can-por aqui várias vezes, tem estatura de herói em Can-
diota, mesmo sendo alguém que jamais teve qualquer diota, mesmo sendo alguém que jamais teve qualquer 
proximidade com a localidade. Seu nome foi usado, proximidade com a localidade. Seu nome foi usado, 
como era uma tradição na época, para batizar a parada como era uma tradição na época, para batizar a parada 
férrea, logo após a sua morte em 1930. A parada foi férrea, logo após a sua morte em 1930. A parada foi 
elevada a estação em 1935. No entorno desta estação elevada a estação em 1935. No entorno desta estação 
se desenvolveu um povoado, batizado também de Dario se desenvolveu um povoado, batizado também de Dario 
Lassance. O povoado virou distrito de Bagé e em 1992 Lassance. O povoado virou distrito de Bagé e em 1992 
se tornou a sede de Candiota - município recém eman-se tornou a sede de Candiota - município recém eman-
cipado na época. O ilustre e desconhecido engenheiro cipado na época. O ilustre e desconhecido engenheiro 
(nem mesmo os historiadores tem muitas informações (nem mesmo os historiadores tem muitas informações 
sobre ele) ainda dá atualmente nome à praça central e a sobre ele) ainda dá atualmente nome à praça central e a 
uma escola estadual. Até bem pouco tempo era o nome uma escola estadual. Até bem pouco tempo era o nome 
do ginásio municipal, que agora passou a se chamar, do ginásio municipal, que agora passou a se chamar, 
de forma muito justa, Lucas Porciúncula - jovem atleta de forma muito justa, Lucas Porciúncula - jovem atleta 
candiotense morto em 2023.candiotense morto em 2023.

DARIO LASSANCE NUNCA FOI BAIRRO 2DARIO LASSANCE NUNCA FOI BAIRRO 2

 Como visto, jamais a localidade de Dario Las- Como visto, jamais a localidade de Dario Las-
sance foi um bairro. Foi povoado e distrito, bairro nunca. sance foi um bairro. Foi povoado e distrito, bairro nunca. 
Parece mesmo confuso, mas um dia isso será claro Parece mesmo confuso, mas um dia isso será claro 
e cristalino. Com a ascensão da localidade ao status e cristalino. Com a ascensão da localidade ao status 
de sede do município, por força de lei, o lugar que se de sede do município, por força de lei, o lugar que se 
transforma em sede leva o nome do município que lhe transforma em sede leva o nome do município que lhe 
dá origem, no caso Candiota. Portanto, como também dá origem, no caso Candiota. Portanto, como também 
já dito e redito aqui muitas vezes, a localidade de Dario já dito e redito aqui muitas vezes, a localidade de Dario 
Lassance não existe mais, pelo menos do ponto de vista Lassance não existe mais, pelo menos do ponto de vista 
legal.legal.

DARIO LASSANCE NUNCA FOI BAIRRO 3DARIO LASSANCE NUNCA FOI BAIRRO 3
 Chamar de Dario Lassance o lugar é um erro  Chamar de Dario Lassance o lugar é um erro 
bem perdoável, ainda mais popularmente falando (foram bem perdoável, ainda mais popularmente falando (foram 
mais de 70 anos com essa nomenclatura). Entretanto, mais de 70 anos com essa nomenclatura). Entretanto, 
chamar de bairro é um erro inadmissível, senão vejamos. chamar de bairro é um erro inadmissível, senão vejamos. 
Bairro é uma extensão da cidade, seja ele em continuida-Bairro é uma extensão da cidade, seja ele em continuida-
de ou afastado, como é a Vila Residencial, João Emílio, de ou afastado, como é a Vila Residencial, João Emílio, 
União, Seival (há dúvidas se esta localidade não é um União, Seival (há dúvidas se esta localidade não é um 
distrito ao invés de bairro, pois quando pertencia a Bagé, distrito ao invés de bairro, pois quando pertencia a Bagé, 
assim é descrito), São Simão e Vila Operária.assim é descrito), São Simão e Vila Operária.

DARIO LASSANCE NUNCA FOI BAIRRO 4DARIO LASSANCE NUNCA FOI BAIRRO 4
 Não é apenas uma questão nominal, pois  Não é apenas uma questão nominal, pois 
Candiota sofre em termos de desenvolvimento por Candiota sofre em termos de desenvolvimento por 
não ter um centro geográfi co bem defi nido, justamente não ter um centro geográfi co bem defi nido, justamente 
por essas confusões, muitas vezes cometidas pelo por essas confusões, muitas vezes cometidas pelo 
próprio poder público. No Google a confusão aumen-próprio poder público. No Google a confusão aumen-
ta, pois há um erro de grafi a para deixar a patuscada ta, pois há um erro de grafi a para deixar a patuscada 
completa (está escrito Dário, com acento e Candiota completa (está escrito Dário, com acento e Candiota 
está localizada como fosse a Vila Residencial). Can-está localizada como fosse a Vila Residencial). Can-
diota, a sede do município, já possui muitos bairros em diota, a sede do município, já possui muitos bairros em 
si: Vila Airton (o mais antigo), Portelinha, Residencial si: Vila Airton (o mais antigo), Portelinha, Residencial 
Viver Melhor, Residencial Candiota, Morada do Sol, Viver Melhor, Residencial Candiota, Morada do Sol, 
Loteamento Raupp, Loteamento Cimbagé, Areal, re-Loteamento Raupp, Loteamento Cimbagé, Areal, re-
gião do Hotel Dal Cortivo (antigamente chamada de gião do Hotel Dal Cortivo (antigamente chamada de 
Vila Mosquita), Beco da Aracy, Vila Nova (na região do Vila Mosquita), Beco da Aracy, Vila Nova (na região do 
Candiotão) e falta defi nir o bairro Centro - que ainda Candiotão) e falta defi nir o bairro Centro - que ainda 
não possui uma delimitação legal.não possui uma delimitação legal.

DARIO LASSANCE NUNCA FOI BAIRRO 5DARIO LASSANCE NUNCA FOI BAIRRO 5
 Tem gente que acha esse debate inócuo, uma  Tem gente que acha esse debate inócuo, uma 
bobagem. Tem gente que até defende que o nome de bobagem. Tem gente que até defende que o nome de 
Candiota seja Dario Lassance. Opiniões e pontos de Candiota seja Dario Lassance. Opiniões e pontos de 
vista são sempre bem-vindos e devem ser respeita-vista são sempre bem-vindos e devem ser respeita-
dos, o que não signifi ca que estão certos ou que de-dos, o que não signifi ca que estão certos ou que de-
vem ser acatados. Para além de uma nomenclatura, vem ser acatados. Para além de uma nomenclatura, 
se tem um modelo de desenvolvimento, qual seja, ter se tem um modelo de desenvolvimento, qual seja, ter 
ou ter um centro geográfi co para chamar de seu e a ou ter um centro geográfi co para chamar de seu e a 
partir disso se criar políticas públicas que privilegiem partir disso se criar políticas públicas que privilegiem 
este aspecto. Ah, e a sede do Legislativo estar a 10km este aspecto. Ah, e a sede do Legislativo estar a 10km 
da sede do município e da Prefeitura, assim como a da sede do município e da Prefeitura, assim como a 
agência dos Correios, é outra questão a ser debatida, agência dos Correios, é outra questão a ser debatida, 
porém isto é assunto para outra ocasião.porém isto é assunto para outra ocasião.

EXPOSIÇÃO EM HULHAEXPOSIÇÃO EM HULHA

 O município recebeu a exposição itinerante  O município recebeu a exposição itinerante 
intitulada “O passado afl ora nos cacos: Arqueologia, intitulada “O passado afl ora nos cacos: Arqueologia, 
Pré-história e História do RS”, realizada pelo Curso Pré-história e História do RS”, realizada pelo Curso 
de Licenciatura em História, do Polo da Universidade de Licenciatura em História, do Polo da Universidade 
Aberta do Brasil (UAB) de Hulha Negra e pelo Labo-Aberta do Brasil (UAB) de Hulha Negra e pelo Labo-
ratório de Antropologia e Arqueologia (LEPAARQ) da ratório de Antropologia e Arqueologia (LEPAARQ) da 
Universidade Federal de Pelotas (UFPel). A Mostra Universidade Federal de Pelotas (UFPel). A Mostra 
permaneceu na Biblioteca Municipal Dra Nóris Paiva, permaneceu na Biblioteca Municipal Dra Nóris Paiva, 
até o dia 17 de abril com visitações gratuitas.até o dia 17 de abril com visitações gratuitas.

EXPOSIÇÃO EM HULHA 2EXPOSIÇÃO EM HULHA 2
 A abordagem central da exposição se con- A abordagem central da exposição se con-
centrou na arqueologia histórica que investiga sítios centrou na arqueologia histórica que investiga sítios 
arqueológicos relativos ao período posterior à coloni-arqueológicos relativos ao período posterior à coloni-
zação europeia. Entre os vestígios encontrados nos zação europeia. Entre os vestígios encontrados nos 
sítios, estão objetos de ferro, louças (como porcelanas sítios, estão objetos de ferro, louças (como porcelanas 
e faianças fi nas – espécie de cerâmica), garrafas, e faianças fi nas – espécie de cerâmica), garrafas, 
grés (cerâmica a partir de altas temperaturas) e grés (cerâmica a partir de altas temperaturas) e 
vidro. O material ósseo em geral vem de restos da vidro. O material ósseo em geral vem de restos da 
alimentação das pessoas que habitavam aquele local, alimentação das pessoas que habitavam aquele local, 
ou, em alguns casos, podem ser matéria-prima para ou, em alguns casos, podem ser matéria-prima para 
utensílios domésticos, como cabos de facas. Tam-utensílios domésticos, como cabos de facas. Tam-
bém podem ser encontradas estruturas edifi cadas, bém podem ser encontradas estruturas edifi cadas, 
material de construção, ferramentas de trabalho, e material de construção, ferramentas de trabalho, e 
até vestimentas.até vestimentas.
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Larissa Moreira - nova superintendente da CRM em 
Candiota e primeira mulher a assumir o cargo em 60 anos 
da empresa.

"Quebrar o 
(pré) conceito, 

de que o 
trabalho 

administrativo 
é menos 

importante 
que o 

operacional”

 Há muitas coisas 
a serem feitas em um 
município, mas nenhuma 
tão importante quanto 
cuidar da educação. Não 
são muitos os prefeitos 
que como eu podem 
dizer que implementou 
a pré-escola e o ensino 
fundamental completo 
na rede municipal de 
ensino da sede de um 
município, como fiz em Hulha Negra. E também o polo 
da Universidade Aberta do Brasil. Não foi possível 
implementar a escola em tempo integral. Mas fiz com 
apoio de muitos as etapas que estiveram ao meu al-
cance. A escola em tempo integral, um tema importante 
para debate. 

Com a evolução da receita, que como tenho 
escrito aqui evoluiu em termos reais muito nos últimos 
quinze anos, implementar escolas em tempo integral 
deveria estar no centro dos debates, pelo menos em 
Hulha Negra, Candiota e Pedras Altas. Pinheiro Ma-
chado acredito estar num processo de evolução onde 
a possibilidade de implementar escolas municipais de 
tempo integral é mais distante.

Hulha Negra tem receita e quantidade de pro-
fessores suficientes para implementar pelo menos uma 
escola de tempo integral, a Escola Municipal Monteiro 
Lobato. Pedras Altas tem receita para implementar 
escolas de tempo integral e Candiota é um caso mais 
sério, considerando que até hoje nenhum prefeito da 
cidade se comprometeu com a educação na sede do 
município ao ponto de ali implantar uma escola muni-
cipal de ensino fundamental. 

Quem lê esta coluna e lembra, sabe que eu sou 
favorável a municipalização do ensino fundamental. 
Porém, olhando os dados do último IDEB - Índice de 
Desenvolvimento da Educação Básica notamos algo 
difícil de compreender, o fato de que é frequente os 
dados do ensino fundamental estadual serem melhores 
que os dados do ensino fundamental municipal. 

Dia desses, o prefeito de Hulha Negra me dizia 
que o município tem os melhores índices do IDEB na 
região entre as redes municipais de ensino. É verdade. 
Com nota 5,5 para os anos iniciais e 5,1 para os anos 
finais, no ano de 2021. Nos anos iniciais Hulha Negra 
empata com Aceguá e está melhor que Bagé, Dom 
Pedrito, Caçapava do Sul, Lavras do Sul, Pinheiro 
Machado e Candiota; Pedras Altas não foi avaliado. 
Nos anos finais tem o melhor resultado, mas Candiota, 
Pedras Altas e Pinheiro Machado não foram avaliados. 

Porém, e aqui está o mais grave, nas séries 
iniciais as redes estaduais de ensino de Bagé (5,9), 
Caçapava do Sul (6,3), Dom Pedrito (6,4) e Lavras do 
Sul, (5,8) ficaram com notas superiores as notas das 
redes municipais de Hulha Negra e Aceguá (5,5), as 
melhores entre os municípios. 

Nos anos finais do ensino fundamental a rede 
municipal de ensino de Hulha Negra empata com a rede 
estadual de ensino de Lavras do Sul (5,1), a melhor 
entre as redes estaduais avaliadas, que inclui Bagé, 
Caçapava do Sul, Dom Pedrito e Lavras do Sul. Os 
demais municípios não foram avaliados.

Continuarei neste tema na próxima semana.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

O que debater 7O que debater 7

Sabrina Monteiro TP

Pré-candidato a prefeito Fernando Campani e pré-candidatos a vereadores e vereadoras

Divulgação TP

No último domingo 
(14),  aconteceu a 
convenção do Parti-

do dos Trabalhadores (PT) 
de Hulha Negra. O encontro 
foi realizado na Copaul, reu-
nindo um grande número de 
filiados e simpatizantes. Na 
oportunidade, com coorde-
nação dos trabalhos por par-
te do presidente do partido, 
Dalvir Zorzi, foi escolhido 
com cerca de 70% dos votos 
o ex-prefeito Fernando Cam-
pani como pré-candidato a 
prefeito da cidade.

Cabe lembrar que 
no início quatro nomes es-
tavam à disposição, além 
de Campani, o do vereador 
Volnei Manfron, o do líder 
sem-terra, Ildo Pereira e de 
Marino De Bortolli. Segun-
do lembrado ao jornal pelo 
presidente do PT, Dalvir 
Zorzi, Marino e Manfron 
desistiram de ser pré-candi-
dato por questões pessoais, 
permanecendo os nomes 
de Campani e Ildo, sendo 
o de Campani o escolhido 
para representar a sigla. Ele 
governou Hulha Negra entre 
1997 e 2000, tentou a reelei-
ção, mas não conseguiu e nas 
eleições de 2020 concorreu 
novamente ao cargo.

“Foi um encontro 
que atendeu as expectativas 
em termos de quantidade 
de filiados e simpatizantes 
participantes, mesmo com 
as estradas em uma situação 
crítica. Alguns militantes 
não conseguiram chegar 
por ficarem com veículos 
atolados nas estradas. Em 
um período de 1h30, 120 
pessoas votaram no encontro 
e contando com outras par-
ticipações chegamos a 150 
pessoas participando. Foi 
um encontro transparente, 
explicativo. Não conside-
ramos ter disputa entre os 
pré-candidatos. Tínhamos 
oportunidades dentro de uma 
democracia e houve a esco-
lha entre os filiados”, avaliou 
Dalvir Zorzi, acrescentando 
que o partido quer fazer uma 
campanha alegre, de forma 
aguerrida. “A população do 
interior está cansada de pas-
sar por algumas situações, 
algumas áreas estão aban-
donadas, principalmente nas 
estradas e saúde”. 

O discurso do am-
bientalista Fernando Campa-
ni, estava focado na unidade 
partidária e no relaciona-
mento civilizado e respei-
toso com todos. “Nossa 
caminhada não vai dispensar 
o permanente diálogo com 
os diferentes segmentos da 
cidade. Com humildade e de-
terminação do que queremos 
para o desenvolvimento lo-

cal e regional, vamos respei-
tar o pensamento contrário 
e promover o bom diálogo 
sem fronteiras partidárias. 
Sou a mesma pessoa de 
sempre e gosto de olhar as 
pessoas nos olhos”, destacou 
Campani.

ALIANÇAS

Ainda conforme o 
presidente do PT, o encontro 
deliberou, com publicação 
em ata, para que o diretório 
faça as tratativas da política 
de alianças. Ele fez referên-
cia a uma coligação com 
o PSB. “Entendemos que 
nesse momento teríamos o 
pré-candidato a prefeito e 
ficaria em aberto a questão 
do vice-prefeito até julho. 
Mas na discussão da política 
de alianças, nas reuniões de 
bases e diretórios, é uma 
intenção do PT ter essa co-
ligação com o PSB e a partir 

Campani é escolhido como 
pré-candidato a prefeito 
pelo PT de Hulha Negra

PARTIDOS

de agora teremos tratativas 
oficiais, reuniões formais. 
Juntos, estaremos alinhados 
com o governo federal, com 
facilidade de busca de recur-
sos e de programas federais. 
Vamos fazer ao máximo 
por essa coligação, mas se 
por uma infelicidade não 
for possível, teremos que 
escolher um vice do PT para 
concorrer”, afirmou Dalvir.

PRÉ-CANDIDATOS 
À VEREADORES (AS)

 A Convenção do PT 
também elegeu os seus pré-
-candidatos à vereadores e 
vereadoras. Se distinguindo 
de outros anúncios feitos na 
cidade e região, o partido 
escolheu número igual de 
homens e mulheres como 
pré-candidatos, sendo 50% 
de homens e 50% de mulhe-
res. 
 São pré-candidatos 

(as): Ubaldino Cunha Costa 
(Badico), Luiz Cardoso, 
Dalvir Zorzi, Hugo Garcia 
Trenchi Garcia Teixeira, Vol-
nei Domingo Manfron, Lara 
Elayane de Oliveira Pergher, 
Ana Paula Souza Costa, Ge-
neci Mello da Cruz (Preta), 
Sônia Góes Engelmann, 
Amelinha Lopes da Silva.

DISPUTA PELA 
PREFEITURA

 Com a confirmação 
de Campani, o município 
chega a três pré-candidatos 
a prefeito de Hulha Negra. 
O PL já havia lançado o 
nome da vereadora Tanira 
Ramos e o PSB do atual 
vice-prefeito Igor Canto. A 
aliança Progressistas-PDT, 
que governa a cidade há 
oito anos, ainda não lançou 
sua pré-candidatura, sendo 
que o PDT é quem tem a 
preferência da indicação.

Presidente do partido, Dalvir Zorzi, dirigiu os trabalhos que 
contou com um grande número de filiados e simpatizantes
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QUEM QUEM 
ANUNCIA, ANUNCIA, 

VENDE VENDE 
MAIS!MAIS!

Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

ELEIÇÕES 2024
Quando a  gente 

acorda, as eleições estão 
batendo à nossa porta. 
Isto é ótimo porque elas 
são o suporte da demo-
cracia. Pelas eleições po-
demos descartar os maus 
políticos com suas práti-
cas ruins e nomear novos 
gestores das nossas cida-
des e das nossas vidas.

Eleições livres são o 
sonho de todos os povos. 
Não há ganho maior do que poder escolher, eleger 
quem tu achas mais bem preparado para gerir tua 
cidade e indiretamente, tua vida.

A eleição municipal é a mãe de todas as 
eleições. Justamente porque é a mais próxima de 
nós, é aquela que vai gerir tua rua, tua cidade com 
tudo que isto implica, saúde, educação, transportes.

Esta eleição é na nossa casa. O presidente, 
governador, tu eleges e eles estarão longe de ti. O 
prefeito não. Podes esbarrar com ele em qualquer 
esquina e podes acessar seu gabinete a qualquer 
hora.

Os vereadores também. Moram aqui e são 
teus vizinhos. Ninguém sabe mais o que convém e o 
que não convém a ti do que teus vizinhos e amigos.

ESCOLHAS
Terás que fazer tuas escolhas. Embora digas 

que eleição não é tua praia, terás que votar porque 
até é obrigatório. Quem deixa de votar, escolher o 
melhor para si, vai delegar a outros que escolham 
por ti.

Escolher o melhor candidato não é apenas 
um dever, é também um compromisso da cidadania. 
É uma honra votar. No nosso mundo globalizado 
vemos as ditaduras oprimindo seu próprio povo. 
Estes não podem escolher. O poder do dinheiro e 
das armas vão escravizar e oprimir o povo.

ÀS VEZES                          
Às vezes, erramos! Claro, somos falíveis. Se 

errarmos, que seja pela nossa cabeça, nunca pela 
nossa omissão.

É tão bom ser livre...

Divulgação TP

Uma área de 443,4 
hectares no municí-
pio de Hulha Negra 

é o primeiro assentamento 
federal criado pelo Instituto 
Nacional de Colonização 
da Reforma Agrária (Incra) 
no Rio Grande do Sul este 
ano. A portaria de criação 
do projeto Nossa Senhora 
Aparecida II foi publicada 
na edição do dia 16 de abril, 
do Diário Oficial da União.  
Com a publicação, a supe-
rintendência do Incra no RS 
está autorizada a dar início 
ao processo de seleção das 
22 famílias que serão assen-
tadas na área.
 O Nossa Senho-
ra Aparecida II é um dos 
nove assentamentos com a 
portaria de criação assinada 
ontem, durante o lançamen-
to do programa Terra da 
Gente – estratégia adotada 
pelo governo federal para 
dar celeridade à reforma 
agrária. O imóvel em Hulha 
Negra integra a prateleira 
de áreas doadas ao Instituto.

HISTÓRICO 

A área do novo as-
sentamento em Hulha Ne-
gra foi doada ao Incra pela 
Secretaria de Patrimônio 
Público da União (SPU) 

Incra cria assentamento 
em área de Hulha Negra

por meio da Portaria nº 
48/2015. Uma ocupante 
irregular ajuizou ação plei-
teando a manutenção de 
posse da área – em outubro 
de 2023, decisão proferi-
da pela Justiça Federal de 
Bagé no processo 5002506-
97.2015.4.04.7109 reconhe-
ceu a legalidade da trans-

TERRA

ferência, com consequente 
propriedade e direito de 
posse do imóvel pelo Ins-
tituto. Em fevereiro, o Tri-
bunal Regional da Quarta 
Região acolheu recurso da 
ocupante para prorrogar 
por mais 60 dias o prazo de 
desocupação da área. 

A criação do Nossa 

Área deverá ser ocupada por 22 famílias. No sentido Hulha Negra-Candiota, 
área está à esquerda da BR-293

Senhora Aparecida II en-
cerra um período de oito 
anos sem novos assenta-
mentos federais no Rio 
Grande do Sul – o anterior 
é o projeto Herdeiros da 
Resistência, criado em 
2016, em área igualmente 
doada pela SPU ao Incra, 
no município de Pelotas.
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Encontro foi articulado pelo coordenador da 
Bancada Gaúcha no Congresso, deputado federal Dionilso Marcon (PT)

ASCOM vice-presidência da  República/Especial TP

Doutorando em Direito pelo IDP/DF. Mestre em Direito Público pela 
Unisinos/RS. Pós-graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em 
Direito Eleitoral (Verbo Jurídico). Graduado em Direito pela Urcamp/RS. 
Membro Fundador da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político 
(ABRADEP). Coordenador Institucional da Academia Brasileira de Direito 
Eleitoral e Político (ABRADEP). Membro do Instituto Gaúcho de Direito 
Eleitoral (IGADE). Membro da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF. 
Consultor-nacional da Comissão de Direito Constitucional da OAB-RJ. 
Membro associado efetivo do Instituto dos Advogados do Rio Grande do Sul 
(IARGS). Professor da Pós-graduação em Direito Eleitoral da Universidade 
Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), Advogado, Sócio Fundador da Barcelos 
Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

Formação de Fede-
ração Partidária constitui hi-
pótese de justa causa para 
desfiliação partidária, sem 
que haja infidelidade e, por 
via de consequência, perda 
do mandato eletivo? Casos 
pipocam e pipocaram perante 
a Justiça Eleitoral para discutir 
essa temática. E há, de igual 
modo, perante o TSE, Con-
sulta pendente de resposta 
definitiva, com um voto para 
dizer que não, proferido pelo 
Min. Nunes Marques, e um voto 
para dizer que sim, proferido pelo Min. Raul Araújo. Pediu 
vista, em seguida, a Min. Isabel Gallotti. (Consulta TSE 
n° 0600401-72.2022.6.00.0000).

O que pensamos acerca disso, eis o ponto? Pen-
samos, seguramente, que sim. Formação de Federação 
Partidária constitui, sim, hipótese de justa causa. Vale 
dizer: o parlamentar que mudar de partido por conta da 
união, mediante federação, do seu partido com outro 
(s), não estará incorrendo em hipótese de infidelidade 
partidária e, a partir daí, poderá manter o seu mandato. 

Com efeito, apesar de, ao contrário da fusão ou da 
incorporação, a federação partidária não ter caráter per-
manente ou definitivo, é incontroverso que ela, pelo prazo 
mínimo de quatro anos, traz profundas modificações na 
conformação dos partidos componentes. A começar pelo 
próprio prazo mínimo de duração – uma legislatura. Os 
efeitos, inclusive, são nacionais, passando, observado o 
prazo mínimo de quatro anos, por uma eleição municipal 
no interregno, sendo que os partidos locais precisarão 
seguir o modelo, inobstante os interesses específicos. 

Mas há mais. A federação, considerada a união 
de dois ou mais partidos, possuirá programa e estatu-
to comuns, ou seja, novo programa estatutário. E há 
constituição de órgão de direção nacional, com eleição 
dos dirigentes, ainda que os partidos conservem compo-
nentes identitários, como nome, número e afins. Não há 
como negar, portanto, que, na hipótese de constituição 
de federação, haverá, no seio dos partidos componentes, 
profundas alterações no programa político-partidário. A 
necessidade de formação de estatuto e programa co-
muns confessa a alteração substancial.  

O próprio estatuto deverá conter regras para a 
composição de listas para as eleições proporcionais, que 
vinculará a escolha de candidatos da federação em todos 
os níveis. A federação, por si, vincula todos os órgãos em 
todos os níveis. 

A federação partidária se projeta no tempo pelo 
prazo mínimo de quatro anos. Há penalidades para o 
partido que procurar se desvencilhar dela antes do prazo. 
Há constituição de estatuto e programa comuns. Há cons-
tituição de órgãos de direção nacional, facultando-se os 
demais. Recursos são somados. Deveres são impostos. 
A federação impõe efeitos nas eleições locais. Há regras 
de escolha de candidaturas. Os quocientes são contados 
de acordo com os votos obtidos pela federação. Trata-
-se, então, de um novo partido, ainda que temporário 
ou não definitivo e ainda que haja a conservação de 
algumas notas de personalismo, como nome, número 
e afins, assim como alguns deveres individuais, como a 
prestação de contas.  

Considerando, então, todas essas nuances, é 
que a constituição da federação partidária, para fins de 
desfiliação, deve ser vista como justa causa apta a sus-
tentar a fuga de um parlamentar, tendo em vista, pois, a 
induvidosa mudança substancial do programa partidário, 
tanto que há novo programa a ser compartilhado entre 
os partidos federados. 

Logo, é que a constituição da federação partidária, 
para fins de desfiliação, deve ser vista como justa causa 
apta a sustentar a fuga de um parlamentar que se elegeu 
por um dos partidos componentes. Há, pois, induvidosa 
mudança substancial do programa partidário, tanto que 
há novo programa a ser compartilhado entre os partidos 
federados, direitos e deveres compartilhados, além de 
efeitos concretos despejados em todos os níveis de 
direção (nacional, estadual e municipal). Já quanto ao 
prazo, finalmente, penso que ele deveria ser contado a 
partir do deferimento do registro da Federação pelo TSE. 

A ver os próximos capítulos...

* Guilherme Barcelos

Federação e Federação e 
Fidelidade PartidáriaFidelidade Partidária

TRANSCAMPESINA

A assessoria do depu-
tado federal Dionilso 
Marcon (PT), que 

atualmente é o coordena-
dor da Bancada Gaúcha 
no Congresso Nacional, 
comunicou o TP, que na 
manhã desta terça-feira 
(16), a Bancada Gaúcha 
no Congresso Nacional 
realizou uma audiência 
com o vice-presidente da 
República Geraldo Alckmin 
para tratar sobre a Rodo-
via Transcampesina e os 
recursos do Fundo para a 
Convergência Estrutural do 
Mercosul (FOCEM).

A Rodovia Trans-
campesina é um projeto de 
estrada internacional, com 
aproximadamente 170 km, 
que conecta cinco muni-
cípios da região: Aceguá, 
Hulha Negra, Candiota, Pe-
dras Altas e Herval. Todos 
os municípios fazem parte 
do Consórcio Público In-
termunicipal de Desenvol-
vimento Econômico, Social 
e Ambiental dos Municípios 
da Bacia do Rio Jaguarão 
(Cideja).

O deputado Marcon 
relembra que esta pauta 
já é uma discussão antiga. 
“É um projeto de extrema 
relevância para o desen-
volvimento econômico e 
social da região, estado, 
para o país e a integração 
sul-americana. Estamos 
articulando a Transcam-
pesina há mais de 10 anos 
enquanto Bancada Gaúcha 
no Congresso Federal, jun-
to com os municípios do 
Cideja”, disse, acrescen-
tando que a reunião foi de 

extrema importância para a 
apresentação do projeto. O 
projeto fortalece não só a 
região Sul do Estado, como 
também a relação entre os 
países do Mercosul, geran-
do empregos com foco no 
desenvolvimento social e 
econômico dos municípios 
em que a rodovia atraves-
sa”, arrematou Marcon.

Representante da 
região e membro do Par-
lamento do Mercosul, que 
pautou sobre o fundo, o 
deputado Afonso Hamm 
(Progressistas), por meio de 
sua assessoria, destacou a 
importância da liberação de 
recursos. “Ela vai melhorar 
o escoamento da produção 
e também para impulsionar 
o desenvolvimento econô-
mico, social e turístico da 
região, além da integração 
entre os países”, disse.

A reunião foi avalia-
da como muito positiva e o 
retorno do vice-presidente 
Geraldo Alckmin da mesma 
forma. Alckmin foi recep-
tivo à pauta e manifestou 
apoio, colocando-se à dis-
posição para a articulação 
junto aos Ministérios da 
Fazenda e das Relações 
Internacionais.

Estiveram presentes, 
além de Marcon e Hamm, 
os deputados federais De-
nise Pessôa (PT), Alceu 
Moreira (MDB), Busato 
(União), Heitor Schuch 
(PSB),  Reginete Bispo 
(PT), Bohn Gass (PT), Ale-
xandre Lindenmayer (PT), 
Maria do Rosário (PT) e 
Daniel Trzeciak (PSDB), 
bem como o senador Irineu 

Projeto de rodovia que 
interliga cinco municípios 

da região foi debatida 
com o vice-presidente

Encontro aconteceu na última terça-feira (16), com representantes da Bancada Gaúcha

Ort (Progressistas) - que as-
sumiu no lugar do senador 
Luiz Carlos Heinze, que 
se licenciou por questões 
de saúde; o presidente da 
Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab), 
EdegarPretto; o superinten-
dente do Incra/RS, Nelson 
Grasselli e o assessor de 
Relações Internacionais do 
Escritório de Representação 
do Governo do RS, Robson 
Valdez.

PREFEITOS

O Tribuna do Pam-
pa conversou com os prefei-
tos dos municípios contem-
plados pela Transcampesina. 
O presidente do Cideja e 
prefeito de Pedras altas, 
Volnei Oliveira falou da 
importância para os cinco 
municípios contemplados 
com a rodovia após sair 
do papel. “É uma demanda 
de muitos anos e fico feliz 
estando a frente do Cideja. 
Será uma boa conquista, 
principalmente para nossos 
produtores para escoamento 
de safra e acessos a outros 
municípios”.

O atual prefeito de 
Candiota e ex-presidente do 
Cideja, Luiz Carlos Fola-
dor, procurou o jornal para 
informar que o projeto da 
Transcampesina havia sido 
pré-aprovado pelo governo. 
“O vice-governador Gabriel 
Souza esteve reunido com a 
ministra Simone Tebet e ela 
informou a pré-aprovação. 
Agora, a pauta vai para 
análise técnica no Uruguai. 
Mas estou muito feliz, pois 

enquanto era presidente do 
Cideja fui duas vezes na 
sede do Focem em Mon-
tevideu, três vezes no Mi-
nistério do Planejamento, 
em Brasília, e duas vezes 
no governo do Estado para 
tratar da Transcampesina”, 
lembrou Folador.

Marcus Peti, de Ace-
guá, lembrou ser importante 
devido serem municípios de 
fronteira seca e com conexão 
com o Uruguai. “Além de 
conectar com o Uruguai, 
conecta  com os municípios 
vizinhos e vai trazer enga-
jamento e desenvolvimento 
para a nossa região que é 
fraca, desabastecida e no 
fundo como costumamos 
dizer. Ainda diminuirá tem-
po de percurso para outros 
locais e melhor conexão com 
a BR-116. Portanto, estrate-
gicamente, é importante para 
ambos os países”, disse Peti.

O vice-prefeito de 
Herval, Celso Silveira des-
tacou que o município é 
uma espécie de fim de linha, 
pela falta de uma ligação 
asfáltica com os municípios 
da Campanha e da Fronteira 
Oeste gaúcha. “Portanto, 
além de vários outros bene-
fícios em termos de encurtar 
distâncias, melhorar o aces-
so ao município, facilitar o 
escoamento da produção e 
criar uma rota alternativa 
que leva ao Porto de Rio 
Grande, a Transcampesina é 
uma rodovia estratégica para 
tornar Herval um corredor 
de passagem e potencializar 
o desenvolvimento econô-
mico, social e cultural da 
Sentinela da Fronteira”.
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Candiota tem novos nomes à frente 
de algumas secretarias de governo

LEGISLAÇÃO ELEITORAL

Nas últimas semanas, as secretarias municipais de Can-
diota passaram, e ainda estão passando, por mudanças 
e troca de seus titulares. O motivo, é que em pelo 

menos seis delas, os secretários e secretárias precisaram pedir 
desligamento em razão de serem pré-candidatos à vereança. A 
lei eleitoral manda que isso aconteça pelo menos seis meses 
antes do pleito eleitoral para quem ocupa cargos de chefia 
na administração pública ou em empresas de capital misto.

OBRAS
Na Secretaria de 

Obras e Serviços Públicos, 
o secretário já é conheci-
do, pois havia atuado na 
área ainda nesta gestão. 
Substituindo o suplente de 
vereador pelo PSDB Mar-
celo Gregório, Paulinho 
Feijó está reassumindo o 
seu posto, segundo afirmou 
para o TP. Ele havia se 
desligado da Secretaria em 
janeiro deste ano, quando Marcelo, que é pré-candidato 
a vereador, assumiu no seu lugar. 

Mudança se deu em razão do afastamento dos pré-candidatos à vereança no município

MEIO AMBIENTE
Segundo já noticiado 

pelo jornal, no Meio Am-
biente a nova secretária já 
está respondendo pela pasta. 
Paola Nogueira assumiu no 
lugar de Josuélem Duarte, a 
Jô, que precisou se desligar 
do cargo por também ser pré-
-candidata pelo PSDB. 

SAÚDE
Com o retorno ne-

cessário de Fabrício Moraes 
para sua cadeira no Legisla-
tivo, já que é pré-candidato 
à reeeleição pelo MDB, 
quem assumiu o seu lugar 
na Secretaria de Saúde foi 
Alice Bittencourt. Ela já 
está atuando como a respon-
sável da pasta. 

CULTURA, ESPORTE E JUVENTUDE
Com a saída de Diego 

Correa Lima, no início deste 
mês de abril, a Secretaria de 
Cultura, Esporte e Juventude 
está sendo representada por 
Juliano Lazzare Corrêa. Ele 
já foi vereador, presidente da 
Câmara e agora está assumin-
do o cargo de secretário da 
pasta pela segunda vez, sendo 
a primeira nesta gestão. 

ADMINISTRAÇÃO E FINANÇAS 

Seguindo com o mes-
mo secretário desde o início 
do atual governo, a Secretaria 
de Administração e Finanças 
é uma das poucas pastas que 
não sofreu alteração ao longo 
destes quatro anos. O co-
mando segue de José Carlos 
Granatto. 

AGROPECUÁRIA 
Na Secretaria de 

Agropecuária e Agricul-
tura Familiar, o secretário 
desde janeiro deste ano 
é Edgar Júnior. Ele as-
sumiu no lugar do verea-
dor pelo PSDB Claudivan 
Brusque, que retornou para 
a sua cadeira na Câmara de 
Vereradores e Vereadoras. 

EDUCAÇÃO
Também se mantendo 

estável desde o primeiro ano 
de governo do prefeito Luiz 
Carlos Folador, a Secreta-
ria de Educação não teve 
mudanças. Por este motivo, 
Michel Feijó segue sendo o 
responsável pela pasta. 

PLANEJAMENTO 

Desde março de 2022, 
a Secretaria de Planejamento 
tem a mesma representante, 
Pâmela Medeiros, que se-
gundo informou ao TP, já 
atua na Prefeitura de Candio-
ta há quase 15 anos. 

TURISMO
A Secretaria de Turis-

mo está com um novo secre-
tário desde o início do mês 
de março. Voltando a ativa, 
Ancelmo Camilo é o atual 
nome da pasta. Ele já foi ve-
reador por três mandatos no 
município, além de ter sido 
por três ocasiões presidente 
da Câmara e passado pela 
Secretaria de Saúde por duas 
vezes. 

MULHER, LGBTQIAPN+ E 
IGUALDADE RACIAL

Inaugurada em outubro 
de 2023, a Secretaria da Mu-
lher, LGBTQIAPN+ e Igual-
dade Racial também passou 
por mudança nas últimas se-
manas. Tendo como primeira 
responsável a vereadora Hulda 
Alves, atualmente a Secretaria 
está sendo liderada pela advo-
gada Juliana Baumhardt. A 
mudança se deu em razão de 
Hulda, vereadora eleita, ter 
retornado para a sua cadeira 
na Câmara, completando a 
bancada do MDB. Ela também 
é pré-candidata pelo partido e precisou retornar para sua 
posição seis meses antes do pleito eleitoral. 

GERAL DE GOVERNO
Com a saída de Di-

nossane Pech, que também 
se colocou à disposição 
como pré-candidato a vere-
ança pelo PSDB, a Secreta-
ria Geral de Governo ficou 
a cargo de Miguel Cimirro. 
Durante a gestão atual, ele 
atuou como coordenador de 
Cultura e Turismo. 

CHEFIA DE GABINETE
Apesar de não ter sta-

tus de Secretaria, a Chefia 
de Gabinete também é con-
siderada como de primeiro 
escalão nos governos. Neste 
cargo também não houve mu-
danças, se mantendo Claúdio 
Hernandes, que no ano pas-
sado, por um curto período 
acumulou o cargo de secretá-
rio de Saúde, quando Fabrício 
Moraes voltou à Câmara e 
depois retornou ao cargo.

PROCURADORIA JURÍDICA
Com status de Secre-

taria, a Procuradoria Geral 
do Município (PGM) segue 
sem mudanças, tendo a frente 
a advogada Nathiane Vaz, 
que atua desde o início do 
governo.

ASSISTÊNCIA E INCLUSÃO
Na Secretaria de As-

sistência e Inclusão Social, 
Fabiano Mussoline responde 
como secretário. Segundo 
repassou para o jornal, ele 
havia se desligado em janeiro 
deste ano, mas retornou em 
março.
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Candiota, uma pequena cidade no sul do Rio 
Grande do Sul, mas com grande importância e protago-
nismo na região da Campanha. Polo carboquímico será 
um novo motor para o seu desenvolvimento econômico. 
A produção de Ferro Silício Alumínio, um importante 
insumo industrial, terá um papel crucial no processo de 
crescimento da região Sul, gerando empregos, renda e 
oportunidades para a comunidade local. Este complexo 
industrial que se destaca no processamento de carvão 
mineral, matéria-prima essencial para a produção de 
uma ampla gama de produtos químicos e combustíveis. 
Esse polo será composto por diversas empresas que 
atuaram em diferentes etapas da cadeia produtiva, com 
produtos finais, como o Ferro Silício Alumínio, ureia, 
etanol dentre outros.

Em gênese, sabemos que o polo carboquímico 
de Candiota terá um impacto significativo na economia 
local. Além da geração de empregos diretos, essa 
atividade industrial impulsiona a criação de postos de 
trabalho em setores correlatos, como transporte, logís-
tica, serviços de manutenção e prestação de serviços 
diversos. Essa dinamização da economia local se 
traduz em maior arrecadação de impostos, que podem 
ser investidos em melhorias na infraestrutura da cidade, 
na oferta de serviços públicos e no desenvolvimento de 
programas sociais. Dessa forma, o polo carboquímico 
contribui não apenas para o crescimento econômico, 
mas também para a melhoria da qualidade de vida da 
população de Candiota.

Cabe salientar também que existem oportunida-
des significativas, como a diversificação da produção, 
tornando-a horizontal, e não vertical como há muito 
tempo vivemos. Há expansão para novos mercados e 
a adoção de práticas inovadoras que busquem conci-
liar o desenvolvimento econômico com a preservação 
ambiental.

Desse modo, as organizações comunitárias, 
lideranças locais, instituições de ensino e pesquisa, e a 
própria população de Candiota devem estar engajados 
no diálogo e na construção de soluções que conciliem o 
crescimento econômico com a preservação ambiental e 
o bem-estar social. Esse envolvimento pode contribuir 
para a elaboração de políticas públicas mais efetivas, a 
implementação de projetos de responsabilidade social 
e a promoção da sustentabilidade em longo prazo.

Polo carboquímico, Polo carboquímico, 
desenvolvimento desenvolvimento 

e sustentabilidadee sustentabilidade
* Jonas Morais

Divulgação TP

Diego disse que ficou encantado com a recepção do município 

REFORÇO NA SAÚDE

Nesta semana, a equi-
pe da Secretaria de 
Saúde de Candiota 

conheceu o novo médico 
que irá atuar no município 
por meio do programa Mais 
Médicos, do Governo Fede-
ral. Diego Pinto, 40 anos, é 
clínico geral e irá atuar na 
Unidade Básica de Saúde 
(UBS) em Seival. 
Formado em medicina pela 
Fundação Hector Barcelo, 
em Buenos Aires na Argen-
tina, Diego é natural de Rio 
Grande e concluiu os estudos 
em 2019. Segundo ele, a ten-
tativa de conseguir entrar no 
programa foi para retornar ao 
Brasil e conseguir ficar mais 
perto da família, que reside 
em sua cidade natal, porém, 
a escolha de Candiota não foi 
a sua primeira opção. 
Durante a conversa, ele ex-
plicou que no dia de realizar 
a homologação em Rio Gran-
de, o município informou que 
possuía apenas quatro vagas 
para os profissionais, sendo 
que o grupo cotado para atuar 
na cidade era composto por 
13 médicos. Logo, ele, assim 
como as demais pessoas, foi 
direcionado para Candiota, 
entre outras cidades. “Liguei 
para a equipe do município 
para saber como trabalha-
vam, e desde o primeiro 
contato por telefone fiquei 
encantado com a educação, 
amabilidade e gestão em saú-
de de Candiota”, contou ele, 
dizendo que assim que encer-

Candiota recebe novo 
profissional por meio do 
programa Mais Médicos

rou a ligação, não foi preciso 
entrar em contato com as 
outras cidades mencionadas. 
“Os meus pais já haviam me 
dito que a cidade era acolhe-
dora e conceituada”. 
De acordo com a secretária 
de Saúde, Alice Bittencourt, 
todos estão muito felizes em 
receber o novo profissional 
em Candiota, em uma vaga, 
que segundo ela, já existia 
na cidade. O médico, além 
de atender a comunidade de 
Seival nas terças e quintas-
-feiras, também realizará 
atendimento na Vila Resi-
dencial nas segundas-feiras e 

na Vila Operária às quartas-
-feiras. “Acreditamos que é 
muito importante esta con-
tratação, pois ele veio para 
agregar a equipe dos outros 
médicos que já atendem em 
nosso município. Sabemos 
que a demanda tem aumen-
tado bastante, e com isso 
pretendemos continuar qua-
lificando o atendimento dos 
nossos profissionais à nossa 
população”, ressaltou Alice. 
No tempo que ficou morando 
na Argentina, Diego traba-
lhou durante quatro anos em 
plantões de emergência como 
o Serviço de Atendimento 

Ele irá atender na UBS de Seival e nas vilas Operária e Residencial
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de 2025 a 31 de dezembro de 2028. (Relator Vilson). de 2025 a 31 de dezembro de 2028. (Relator Vilson). Projeto de Lei nº 16/2024Projeto de Lei nº 16/2024, Dispõe sobre , Dispõe sobre 
a fixação do Subsidio Mensal dos Vereadores da Câmara Municipal de Pinheiro Machado para o a fixação do Subsidio Mensal dos Vereadores da Câmara Municipal de Pinheiro Machado para o 
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V da Lei Municipal nº 4550, de 12 de maio de 2023, e dá outras providencias. (Relatora Laura).V da Lei Municipal nº 4550, de 12 de maio de 2023, e dá outras providencias. (Relatora Laura).

TRAMITANDO NA COMISSÃO DE ORÇAMENTO, FINANÇAS E CONTAS PÚBLICAS:TRAMITANDO NA COMISSÃO DE ORÇAMENTO, FINANÇAS E CONTAS PÚBLICAS:
Processo de Contas Processo de Contas de do Executivo Municipal de Pinheiro Machado, do Prefeito José Antônio de do Executivo Municipal de Pinheiro Machado, do Prefeito José Antônio 
Duarte da Rosa, do exercício do ano deDuarte da Rosa, do exercício do ano de 2019 2019. (Relator Eliton). . (Relator Eliton). Demonstrativo Demonstrativo Simplificado do Re-Simplificado do Re-
latório Resumido da Execução Orçamentária referente ao latório Resumido da Execução Orçamentária referente ao 1º bimestre de 20241º bimestre de 2024. (Relator Fabricio).. (Relator Fabricio).

EMENDAS EM VOTAÇÃO:EMENDAS EM VOTAÇÃO:
EMENDAS DO PROJETO DE LEI Nº 09/2024:Emenda modificativa do Art. 1º;Emenda Modifica-EMENDAS DO PROJETO DE LEI Nº 09/2024:Emenda modificativa do Art. 1º;Emenda Modifica-
tiva do Art. 2º;Emenda supressiva do Art. 3º;Emenda supressiva do Art. 4ª;Emenda Modificativa tiva do Art. 2º;Emenda supressiva do Art. 3º;Emenda supressiva do Art. 4ª;Emenda Modificativa 
do Art. 5º.do Art. 5º.

PROJETO DE LEI EM VOTAÇÃO:PROJETO DE LEI EM VOTAÇÃO:
Projeto de Lei nº 09/2024, Projeto de Lei nº 09/2024, de Autoria do Vereador Fabio Ferreira Dias, que Institui no âmbito de Autoria do Vereador Fabio Ferreira Dias, que Institui no âmbito 
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ação no Calendário de Eventos do Município. ação no Calendário de Eventos do Município. 

Câmara de Pinheiro Machado

Móvel de Urgência (SAMU) 
em consultoria com Atenção 
Primária em Buenos Aires 
e em uma cidade chamada 
Varela. Além da medicina, 
ele também é formado em 
administração com Master 
in Business Administration 
(MBA) em Gestão Ambien-
tal. 

ANUNCIAR AQUI  ANUNCIAR AQUI  É GARANTIA  É GARANTIA  
DE NEGÓCIO.DE NEGÓCIO.
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Dia 20, sábado:
- 8h: credenciamento; 9h: abertura do encon-
tro de carros antigos e motoclubes; 12h: DJ 
Rodrigues - tributo a Elvis Presley; 14h: trilha 
ecológica; 15h: Ray voz e violão; 17h: Ane Lise 
e banda; 19h: Trio Clave; 21h: Banda Asdra; 
23h: Banda Maria Sophia Rock.

Dia 21, domingo:
- 8h: encontro de carros antigos e motoclubes; 
9h: largada - 2ª etapa de cicloturismo; 11h: che-
gada dos ciclistas ao Mirante com premiações; 
11h30: DJ Rodrigues – os sucessos do Cree-
dence; 13h30: Ray e banda Fire; 15h: Andy 
Rose; 17h: Elvis Presley cover (DJ Thusco); 
18h: Igor Cougo e banda.

PROGRAMAÇÃO

EVENTO EM CANDIOTA

Este fim de semana será 
de muitas atrações em 
Candiota. Acontece nos 

dias 20 e 21, no Mirante do 
Básico, na Vila Residencial, 
o 1º Festival Food-Trucks 
& Cervejas Artesanais, um 
evento da Prefeitura de Can-
diota, por meio das secretarias 
de Turismo e Meio Ambiente.

O evento vai reunir 
diversos shows, gastronomia, 
o melhor da cerveja artesa-
nal, motocicletas e veículos 
antigos, além de esportistas, 
com foco para a valorização 
de empreendedores e grupos 
do município e região. 

O vice-prefeito Pauli-
nho Brum disse ao jornal que 
o evento surgiu a partir de um 
pedido da comunidade e que é 
legal por ser uma oportunida-
de de mostrar as potencialida-
des do município. “Vai ser um 
evento maravilhoso, princi-
palmente para quem gosta de 
motocicleta e tem paixão por 
carros, ninguém pode perder. 
A entrada é gratuita, só pedi-
mos que o pessoal adquira os 
produtos do evento”, disse o 
vice-prefeito.

Apaixonado por car-
ros antigos, o candiotense 

Djair Vaz Escobar, o Júnior, 
da Palácio das Bicicletas, 
falou sobre a importância 
do evento. “Penso que todo 
incentivo para proporcionar 
momentos de lazer e des-
contração para a população 
é válido e esse festival eu 
avalio como uma festa com-
pleta e divertida para todos os 
públicos”.

Ele, que tem Fuscas, 
Gol, Belina, Chevette, Golf 
MK3, Opala e motos como 
RDZ e Lambreta, ainda diz 
querer fomentar o projeto de 
antigomobilismo em Can-
diota. “Estamos em tratativas 
para fundar um clube de an-
tigomobilistas. Por participar 
de eventos em todo o Estado, 
acredito que estarei preparado 
para a fundação do grupo, que 
tenho certeza que terá muitos 
adeptos”, adiantou.

O TP também conver-
sou com Ibageú Rodrigues 
Dias, integrante do Moto 
Grupo Bodes do Asfalto, 
facção Bagé, que reúne inte-
grantes de vários países. “O 
evento é uma oportunidade 
única para os motociclistas 
regionais reverem seus ir-
mãos do asfalto. Acredito que 

Carros antigos, motos e shows 
serão atrações do 1º Festival 

Food-Trucks & Cervejas Artesanais

vai movimentar Candiota e 
marcar o Mirante do Básico 
como local turístico. Já estão 
confirmados participantes de 
Candiota, Bagé, Pelotas e 
Lavras do Sul. Quem sabe no 
futuro a data integre o calen-
dário oficial do município”, 
afirmou.

O evento vai con-
tar com empreendedores de 
Candiota e região. Das cerve-
jarias artesanais estão confir-
mados Porto Beer (Candiota), 
BoscoBirra, Kombeer e Ja-
vali; já da área de alimentos, 
estão confirmados Delícias 
da Cacá, Mr. Broa, Avenida 
Lanches, D&D mestres do 
açaí, DM lanches e sucos 
(Candiota), Churrasquinho 
do kisuco (Candiota) e Jana 
(Candiota).

OUTRAS ATRAÇÕES

Voltado ao pessoal 
que gosta de pedalar, está 
programada para o fim de 
semana, a 2ª etapa de ciclo-
turismo. De acordo com o 
organizador da etapa, Jonas 
Morais, o grupo vai sair da 
frente da Estância Graúna, 
percorrer o Passo Real de 

J. André TP

Mirante do Básico será cenário principal do evento

Evento acontece neste sábado e domingo, no Mirante do Básico

Ibageú com a esposa e garupa Themis Saccol DiasDjair vai expôr seus carros antigos

Candiota até chegar a rodo-
via Miguel Arlindo Câmara 
(MAC) na altura da estância 
Paim, seguindo até a Vila 
Residencial para chegar ao 
Mirante do Básico, totalizan-
do 23km. 

Durante o evento, 
também estão programadas 
trilhas ecológicas. Conforme 
a secretária de Meio Am-
biente, Paola Nogueira, a 
Secretaria vai disponibilizar 
guias para auxiliar nas trilhas 

no dia do evento, mostrando 
a importância da preservação 
do meio ambiente, desenvol-
vendo a educação ambiental e 
mostrando os benefícios que 
a conexão com a natureza 
proporciona.



9919 de abril de 2024

Sabrina Monteiro TP

As eleições 2024 oca-
sionaram mudanças 
na administração da 

Companhia Riograndense 
de Mineração (CRM), em 
Candiota. O cargo de superin-
tendente administrativo, que 
antes estava sob responsabili-
dade do funcionário que tam-
bém é vereador no município, 
Gildo Feijó, agora está sendo 
ocupado por Larissa Moreira, 
primeira mulher a assumir 
esta posição em 60 anos.

Conforme o presiden-
te da CRM, Ademir Baretta, a 
escolha do nome de Larissa se 
deu por duas questões, diver-
sidade de gênero, solicitada 
pelo governador Eduardo Lei-
te, e pelo perfi l da profi ssional 
que atuava como chefe de 
serviços na área de Recursos 
Humanos (RH). “Quando 
agora, que por questões legais 
e eleitorais, foi preciso subs-
tituir o superintendente admi-
nistrativo Gildo Feijó, fomos 
buscar uma pessoa com perfi l 
técnico, mas também que 
tivesse um pré-requisito ne-
cessário exigido dentro da 
Companhia, que é ter curso 
superior e, além disso, possa 
ter uma característica de lide-
rança, pois ser líder representa 
para a Companhia, buscar 
motivação em prol do nosso 
crescimento e desenvolvi-
mento. Vimos no perfil da 
Larissa, uma professora, uma 
liderança, alguém com caráter 
eminentemente técnico, mas 
muito presente a característica 
do empreendedorismo. Neste 

Pela primeira vez em 60 anos, 
mulher assume superintendência 

da CRM em Candiota

Larissa Moreira 
trabalha na empresa 

há 13 anos 

QUEM QUEM 
ANUNCIA,ANUNCIA,

VENDE VENDE 
MAIS!MAIS!

momento em que estamos 
diagnosticando, buscando 
alternativas para viabilizar a 
nossa Companhia da mesma 
forma que em nível nacional 
se busca a viabilização e novo 
momento do carvão através 
dessa transição energética jus-
ta, buscamos sim alguém com 
esse perfi l”, explicou Baretta.

60 ANOS

Na oportunidade, o 
presidente da Companhia des-
tacou o momento vivenciado 
após 60 anos. “Se olhares a 
CRM, uma empresa prepon-
derantemente com quadro 
de colaboradores do sexo 
masculino e pela primeira vez 
nessa história de 60 anos, es-
tamos sim, nos guiando pelas 
ações do nosso governador, 
de ampliar a participação 
feminina nos espaços públi-
cos, mas também olhamos 
o exemplo do município de 
Candiota, onde vemos o pre-
feito Folador e vice Paulinho, 
dando vez as mulheres, sendo 
um exemplo, a criação da 
Secretaria da Mulher. Este 
momento signifi ca pra nós um 
novo olhar, um novo compor-
tamento com a sensibilidade 
feminina, com a percepção da 
mulher nos negócios, mas aci-
ma de tudo, alguém que possa 
dar continuidade ao trabalho 
que o Gildo vinha fazendo, 
porém com um pouco mais 
de sensibilidade, um pouco 
mais de comportamento de 
relacionamento que somente 

Larissa assumiu o cargo neste mês de abril

VALORIZAÇÃO FEMININA

as mulheres têm com rela-
ção ao local de trabalho”, 
acrescentou Ademir Baretta, 
explicando que a intenção da 
empresa era ter anunciado o 
nome de Larissa em  março, 
mês das comemorações do 
Dia Internacional da Mulher, 
mas devido a demora em al-
gumas tratativas e até mesmo 
no diálogo com ela, não foi 
possível, e por isso anuncia-
ram apenas em abril. 

NOVA ETAPA 

Ao falar sobre essa 
desafi adora e nova etapa em 
sua vida profi ssional, Larissa, 
que é natural de Pelotas mas 
há muito tempo radicada em 
Candiota, contou que já atua 
na Companha há 13 anos 
como assistente adminis-
trativo no RH da unidade, 
desempenhando funções cor-
relatadas ao setor. 

Questionada sobre 
como foi receber a notícia que 
estava sendo solicitada para o 
novo cargo, ela disse que foi 
uma surpresa e que não espe-
rava. “Depois fi quei lisonje-
ada, pelo reconhecimento do 
meu trabalho e pela empresa, 
já que a CRM é a minha se-
gunda casa, cuido dela como 
se fosse minha também, e 
que em partes realmente é”, 
disse ela, mencionando que o 
momento de felicidade logo 
se transformou em medo 
de não conseguir atender a 
expectativa da diretoria em 
relação ao trabalho. 

Ainda, ela ressaltou 
que no primeiro momento 
fi cou receosa em aceitar, pois 
ainda não sabe exatamente 
o que a espera. Além disso, 
ela terá que aprender uma 
nova função, bem longe da 
sua zona de conforto que já 
havia estabelecido no RH, 
que depois de tantos anos de 
convivência, já não apresen-
tava mais medo a ela. “Mas 
como eu tive um tempinho 
para decidir se aceitava ou 
não, pensei melhor e resolvi 
encarar mais esse desafi o de 
assumir a superintendência 

administrativa”, pontuou. 
Sobre a nova função 

a ser desempenhada, Larissa 
respondeu que agora deve 
fazer a gestão das atividades 
administrativas da unidade de 
Candiota e a conexão da mina 
com o corpo gerencial da sede 
administrativa, localizada em 
Porto Alegre, e a diretoria da 
CRM. 

MAIOR DESAFIO

Ao fi nalizar, a profi s-
sional foi questionada sobre 
o maior desafi o nesta nova 

fase da vida. Em resposta, ela 
não hesitou em dizer que é ser 
respeitada e aceita pelo seu 
esforço, dedicação e trabalho, 
ainda mais por se tratar de 
uma empresa predominante-
mente masculina. 

“Além disso, o desafi o 
é quebrar o (pré) conceito, de 
que o trabalho administrativo 
é menos importante que o 
operacional”, afi rmou, acres-
centando que um dos desafi os 
também é conseguir superar 
as expectativas depositadas 
em seu trabalho e profi ssio-
nalismo. 

QUEM QUEM 
ANUNCIA,ANUNCIA,

VENDE VENDE 
MAIS!MAIS!

GERAL
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Zancan, da ABCS disse que a Associação trabalha para garantir desenvolvimento

Maicon Hinrichsen/Especial TP

Evento realizado 
em Porto Alegre 

discutiu a evolução 
tecnológica da 

indústria mineral 
e a sua viabilidade 

ambiental, 
econômica e social

O Rio Grande do Sul 
fo i  pa lco ,  nes ta 
quinta-feira (18), do 

1º Diálogo da Transição 
Energética Justa. O evento 
trouxe à tona discussões 
sobre a evolução tecnoló-
gica da indústria mineral e 
sua viabilidade ambiental, 
econômica e social. Com 
89% das reservas nacionais 
de carvão e um parque ter-
melétrico de 695 MW na 
região de Candiota, o estado 
desponta como protagonista 
para debater alternativas 
sustentáveis na exploração 
do carvão gaúcho.

Organizado pela As-
sociação Brasileria de Car-
bono Sustentável (ABCS), 
Instituto Brasilieiro de Mi-
neração (IBRAM), Governo 
do Estado do Rio Grande 
do Sul, e Federação das 
Indústrias do Estado do Rio 
Grande do Sul (FIERGS/
COMIN) o evento contou 
com a participação de au-
toridades, e especialistas da 
indústria do carbono e da 
mineração.

 O governador em 
exercício Gabriel Souza 
participou da abertura e 
destacou a importância de 
uma transição energética 
justa, aproveitando as opor-
tunidades que as reservas 

Rio Grande do Sul lidera 
debate pioneiro sobre 

Transição Energética Justa

FUTURO DO CARVÃO

minerais podem oferecer à 
sociedade, por meio do uso 
de tecnologias sustentáveis. 
“Estamos terminando o pro-
cesso de contratação de um 
estudo para termos no Rio 
Grande do Sul um plano 
estadual de transição energé-
tica justa, e definir diretrizes 
para que sejamos um estado 
com emissão de carbono 
zero até 2050”, destacou o 
governador.

 Durante a cerimônia 
de abertura, a Associação 
Beneficente da Indústria 
Carbonífera de Santa Ca-
tarina e o Instituto Caldeira 
assinaram um convênio de 
cooperação que visa impul-
sionar o empreendedorismo 
na região, criando uma rede 
propícia para o desenvolvi-
mento de inovação e novos 
negócios na área de mine-
ração.

O primeiro painel 
abordou o desafio de garantir 
uma transição segura para 
uma economia de baixo 
carbono, preservando em-
pregos, atividades econômi-
cas e o cuidado com o meio 
ambiente. Entre os debate-
dores, o coordenador-geral 
de Mudanças Climáticas e 
Agropecuária Conserva-
cionista do Ministério da 
Agricultura, Adriano San-

thiago de Oliveira, destacou 
a interdependência entre 
seguranças alimentar, ener-
gética, mineral, hídrica e 
climática. 

Para o secretário ad-
junto de Meio Ambiente do 
Rio Grande do Sul, Marcelo 
Camardelli, é fundamental 
esclarecer a sociedade sobre 
como a transição energética 
pode ocorrer de forma justa, 
promovendo o desenvolvi-
mento sustentável. Fernando 
Luiz Zancan, presidente da 
ABCS, enfatizou a necessi-
dade do diálogo. 

O  p r e s i d e n t e  d a 
ABCS, Fernando Luiz Zan-
can disse ser crucial avaliar 
o impacto que uma transi-
ção energética justa pode 
ter no Rio Grande do Sul. 
“Estamos trabalhando para 
garantir que esse proces-
so resulte em crescimento, 
emprego, renda e melhorias 
ambientais, trazendo bene-
fícios significativos para a 
sociedade”, destacou.

Na segunda metade 
do evento, o foco se voltou 
para os minerais estratégi-
cos e tecnologias de baixo 
carbono, com a participação 
do deputado federal José 
Carlos Aleluia, que falou 
sobre o potencial do estado 
para que haja uma transição 

Quem Quem 
anuncia,anuncia,

vende vende 
mais!mais!

Quem Quem 
anuncia,anuncia,

vende vende 
mais!mais!

envolvendo as pessoas. Tam-
bém compuseram a mesa a 
pesquisadora em Geociên-
cias do Serviço Geológico 
do Brasil, Lucy Takehara 
Chemale, e o presidente do 
Ibram, Raul Jungmann.

“O RS possui um 
vasto potencial para impul-
sionar a produção mineral, 
além de desempenhar um 
papel importante na segu-
rança alimentar. Além disso, 

a região tem muito a oferecer 
na transição para uma econo-
mia sustentável de baixo car-
bono. É preciso explorar ao 
máximo essas oportunidades 
para beneficiar não apenas 
o Brasil, mas também a hu-
manidade como um todo”, 
afirmou Jungmann.

O foco dessas inicia-
tivas é promover uma transi-
ção energética justa e inclu-
siva. Por meio de programas 

e ações estratégicas, a ideia 
é não apenas impulsionar a 
economia local, mas também 
garantir que essa evolução 
seja conduzida de maneira 
ambientalmente responsável 
e socialmente equitativa.

O diretor e editor do 
TP, João André Lehr, parti-
cipou do evento que tratou 
sobre um dos temas mais 
importantes para Candiota, 
o carvão mineral.

Convênio de cooperação foi assinado entre o Instituto Caldeira e a 
Associação Beneficente da Indústria Carbonífera de Santa Catarina

Evento contou com a participação de autoridades e 
especialistas da indústria do carbono e mineração



GERAL 19 de abril de 2024 1111

R$ 10 (kg)

Divulgação TP

PARCERIA

O presidente da Petro-
bras, Jean Paul Pra-
tes celebrou esta se-

mana em suas redes sociais, 
a assinatura de um protocolo 
de intenções da empre-
sa brasileira com a China 
National Chemical Ener-
gy Company (CNCEC). A 
empresa estatal chinesa é 
uma das maiores indústrias 
químicas do planeta.

O acordo prevê cola-
borações em diversas áreas, 
especialmente em energias 
renováveis e transição ener-
gética. Segundo o presiden-
te da Petrobras, o protocolo 
tem duração de dois anos e 
será imediatamente coloca-
do em prática com a análise 
conjunta dos ativos de fer-
tilizantes e petroquímica. O 

protocolo foi assinado no 
Edifício-sede da Petrobras 
em Brasília (Edibra).

A CNCEC e a bra-
sileira Vamtec Group estu-
dam a implantação de uma 
indústria de gaseificação 
do carvão em Candiota, 
com produção de metanol, 
ureia e fertilizantes. Uma 
missão deve viajar à China 
no segundo semestre deste 
ano para aprofundar as ne-
gociações.

No final do ano pas-
sado, o projeto foi apresen-
tado em Candiota, quando 
o CEO na América Latina 
da CNCEC, David Wang, 
esteve presente, tendo ele 
assinado agora o protocolo 
de intenções com a Petro-
bras.

Petrobras assina 
acordo com empresa 
chinesa que pretende 
investir em Candiota A Prefeitura Municipal de Hulha Negra torna pú-A Prefeitura Municipal de Hulha Negra torna pú-

blica a abertura do Processo Seletivo 009/2024, blica a abertura do Processo Seletivo 009/2024, 
para contratação temporária de  INSTALADOR para contratação temporária de  INSTALADOR 

HIDROSSANITÁRIO. As inscrições deverão ser feitas, exclusi-HIDROSSANITÁRIO. As inscrições deverão ser feitas, exclusi-
vamente, na Secretaria Municipal de Obras, Serviços Públicos e vamente, na Secretaria Municipal de Obras, Serviços Públicos e 
Trânsito, sito Av. Getúlio Vargas, 1562, Centro de Hulha Negra, no Trânsito, sito Av. Getúlio Vargas, 1562, Centro de Hulha Negra, no 
período de 17 à 23 de abril de 2024, no horário compreendido das período de 17 à 23 de abril de 2024, no horário compreendido das 
8h às 14h. A íntegra do edital está no site do Município de Hulha 8h às 14h. A íntegra do edital está no site do Município de Hulha 
Negra “hulhanegra.rs.gov.br” e Mural da Prefeitura Hulha Negra, Negra “hulhanegra.rs.gov.br” e Mural da Prefeitura Hulha Negra, 
16 de abril de 2024.16 de abril de 2024.

Carlos Renato Teixeira Machado - PrefeitoCarlos Renato Teixeira Machado - Prefeito

EXTRATO EDITAL - 
PROCESSO SELETIVO  009/2024 - 

EDITAL DE PUBLICAÇÃO Nº 001/2024
Prefeitura 

de Hulha Negra

Presidente da Petrobras (D), 
após assinatura do protocolo com 

a empresa chinesa

A Prefeitura Municipal de Hulha Negra tor-A Prefeitura Municipal de Hulha Negra tor-
na pública a abertura do Processo Seletivo na pública a abertura do Processo Seletivo 
008/2024, para contratação temporária de 008/2024, para contratação temporária de 

MÉDICO. As inscrições serão recebidas das 8 horas do dia MÉDICO. As inscrições serão recebidas das 8 horas do dia 
18 de abril de 2024 até às 14 horas do dia 24 de abril de 18 de abril de 2024 até às 14 horas do dia 24 de abril de 
2024, exclusivamente através do correio eletrônico: pro-2024, exclusivamente através do correio eletrônico: pro-
cessoseletivohn2023@gmail.com. A íntegra do edital está cessoseletivohn2023@gmail.com. A íntegra do edital está 
no site do Município de Hulha Negra “hulhanegra.rs.gov.no site do Município de Hulha Negra “hulhanegra.rs.gov.
br” e Mural da Prefeitura Hulha Negra.br” e Mural da Prefeitura Hulha Negra.
16 de abril de 202416 de abril de 2024

Carlos Renato Teixeira Machado PrefeitoCarlos Renato Teixeira Machado Prefeito

EXTRATO EDITAL - 
PROCESSO SELETIVO  008/2024 - 

EDITAL DE PUBLICAÇÃO Nº 001/2024
Prefeitura 

de Hulha Negra

O Município de Hulha Negra/RS, através do O Município de Hulha Negra/RS, através do 
Prefeito Municipal, torna pública as licitações Prefeito Municipal, torna pública as licitações 
nas modalidades nas modalidades PREGÃO ELETRÔNICO nº. PREGÃO ELETRÔNICO nº. 
015/2024 – CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 015/2024 – CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA EM COLETA, TRANSPORTE, ESPECIALIZADA EM COLETA, TRANSPORTE, 
TRATAMENTO E DESTINAÇÃO FINAL DE RE-TRATAMENTO E DESTINAÇÃO FINAL DE RE-
SÍDUOS SÓLIDOS DA SAÚDE, DOS GRUPOS SÍDUOS SÓLIDOS DA SAÚDE, DOS GRUPOS 

A, B E EA, B E E, que ocorrerá no dia 07 de maio de 2024 às 11:30h; , que ocorrerá no dia 07 de maio de 2024 às 11:30h; 
PREGÃO ELETRÔNICO nº. 019/2024 – CONTRATAÇÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO nº. 019/2024 – CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA MINISTRAR CURSO DE CORTE E COSTURA, EMPRESA PARA MINISTRAR CURSO DE CORTE E COSTURA, 
CONFECÇÃO DE BOLSAS, PINTURA EM TECIDO E ARTESA-CONFECÇÃO DE BOLSAS, PINTURA EM TECIDO E ARTESA-
NATO EM PATCHWORK E FELTRONATO EM PATCHWORK E FELTRO, que ocorrerá no dia 09 de , que ocorrerá no dia 09 de 
maio de 2024 às 09h; maio de 2024 às 09h; PREGÃO ELETRÔNICO nº. 020/2024 SRP– PREGÃO ELETRÔNICO nº. 020/2024 SRP– 
AQUISIÇÃO DE MATERIAIS PARA ILUMINAÇÃO PÚBLICAAQUISIÇÃO DE MATERIAIS PARA ILUMINAÇÃO PÚBLICA, que , que 
ocorrerá no dia 07 de maio às 09h;ocorrerá no dia 07 de maio às 09h; PREGÃO ELETRÔNICO nº.  PREGÃO ELETRÔNICO nº. 
021/2024 SRP – AQUISIÇÃO DE BRITA MOURA N° 1, PEDRA 021/2024 SRP – AQUISIÇÃO DE BRITA MOURA N° 1, PEDRA 
RACHÃO E PÓ DE BRITARACHÃO E PÓ DE BRITA, que ocorrerá no dia 08 de maio de 2024 , que ocorrerá no dia 08 de maio de 2024 
às 09h, todos por meio do site www.portalcompraspublicas.com.às 09h, todos por meio do site www.portalcompraspublicas.com.
br, e também a br, e também a SUSPENSÃO DO PE 025/2024 SRP – LOCAÇÃO SUSPENSÃO DO PE 025/2024 SRP – LOCAÇÃO 
DE AMBULÂNCIAS DOS TIPOS A, B, C e DDE AMBULÂNCIAS DOS TIPOS A, B, C e D. Os Editais estarão . Os Editais estarão 
disponíveis no site www.hulhanegra.rs.gov.br. Esclareça dúvidas disponíveis no site www.hulhanegra.rs.gov.br. Esclareça dúvidas 
pelo telefone (53) 3249-1013. Hulha Negra, 18 de abril de 2024. pelo telefone (53) 3249-1013. Hulha Negra, 18 de abril de 2024. 

Carlos Renato Teixeira Machado. Prefeito.Carlos Renato Teixeira Machado. Prefeito.

Prefeitura 
de Hulha Negra

Mais que uM jornal,Mais que uM jornal,
identidade regional!identidade regional!
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Assunto acabou sendo pauta de uma maneira geral no Legislativo, estando presente na fala de quase todos os vereadores

Vereadores de situação e 
oposição debatem as condições das 

estradas rurais em Candiota

LEGISLATIVO

A reunião ordinária da 
última segunda-feira 
(15), teve como prin-

cipal debate a situação de 
trafegabilidade das estradas 
rurais de Candiota. O princi-
pal debate ficou entre a líder 
do PT, vereadora Luana Vais 
e o líder do governo, Fabrí-
cio Moraes (MDB).

Ao usar a tribuna, 
Luana Vais questionou um 
recurso arrecadado com co-
brança de entrada em rodeio 
que teve apoio da Prefeitura 
de Candiota e as condições 
atuais das estradas e corre-
dores. “Estradas não é uma 
pauta de agora, temos mo-
radores de corredores que 
dizem que há três anos não 
entra patrola. Não questio-
namos o rodeio, questiona-
mos porque a cobrança de 
entrada. A Prefeitura pode 
cobrar entrada? onde vai 
ser investido esse recurso 
que foi cobrada entrada? 
Nas estradas? contratação 
de caminhão para puxar 
material. Temos obras e 
gastos desnecessários. No 
Seival, por exemplo, a obra 
da base já feita mais de uma 
vez, tudo é dinheiro público, 
é investimento que poderia 
ser comprado material para 
colocar nas estradas. O povo 
do campo representa 70% da 
população que ta pagando 
imposto, produzindo, as 
cooperativas entregando 
muito leite na bacia leiteira 
e cadê a justiça com povo 
do campo que contribui com 
o município?”, questionou.

Fabrício Moraes, lí-

der do governo na Câmara, 
disse que estradas preo-
cupa, mas lembrou que o 
assunto é pauta há vários 
anos. “Iniciei o mandato 
na legislatura passada, em 
2017, falando em estradas. 
Trazíamos fotos, debatía-
mos, e finalizamos a legis-
latura falando em estradas, 
da mesma forma, trazendo 
fotos, colocando relatos de 
moradores. É um assunto 
que não é novo, não estou 
querendo tapar o sol com a 
peneira, pois se o problema 
existe, nós, mais do que 
ninguém, temos que procu-
rar uma solução pra tentar 
resolver esse problema”. 

REUNIÃO COM 
O PREFEITO

Os dois vereadores 
falaram sobre uma reunião 
que aconteceu com o pre-
feito Luiz Carlos Folador 
antes da sessão ordinária. 
Luana recordou o pedi-
do do prefeito para uma 
força-tarefa para que seja 
cobrado recurso do Instituto 
Nacional de Colonização 
da reforma Agrária (Incra). 
“Desde o primeiro dia que 
nosso presidente Lula as-
sumiu levamos a pauta das 
estradas apesar de termos 
pego o Incra sucateado do 
governo Bolsonaro, e o 
prefeito Folador sabe dis-
so, pois viveu dois anos do 
governo Bolsonaro onde 
não se conseguiu nada pra 
Candiota”.

Fabrício parabenizou 

o prefeito por convocar 
os vereadores para juntos 
se achar uma solução. “O 
problema não é somente do 
Executivo, é do legislativo 
e principalmente, daqueles 
que estão lá na ponta, os 
agricultores que tem que 
tirar sua produção puxada 
por um trator. Isso sim dói. 
Muito vi relatos, se falar 
que estrada se faz no verão, 
muita coisa se torna repeti-
tiva e às vezes na ânsia de 
tentar resolver, se passa uma 
patrola, chove e a situação 
fica pior do que estava. Me 
coloco à disposição para que 
juntos , sem olhar o ‘P’, sem 
achar culpados, e sim achar 
uma solução para que a gen-
te possa atender aqueles que 
mais precisam”. 

EXECUTIVO

O prefeito Folador, 
ao jornal, lembrou que o 
município possui 1,2 mil 
quilômetros de estradas, 
entre gerais e corredores e 

que há um trabalho cons-
tante em várias frentes como 
no assentamento Madru-
gada, Vinte de Agosto, es-
trada geral que passa no 
Pátria Livre, Paraíso, Oito 
de Agosto. “Temos feito 
um bom trabalho dentro 
da nossa realidade e agora 
com as chuvas existem tre-
chos que estão precários e 
por isso estamos solicitan-
do o apoio do Incra, pois 
quem está bancando o custo 
atualmente é o município, 
desde o licenciamento das 
cascalheiras, a extração da 
lavra e outras questões. Por 
isso pedimos esse suporte 
para reparar esses trechos 
que estão comprometendo, 
principalmente, o transporte 
do leite e alguns lugares até 
mesmo o escolar”.

OUTRAS 
MANIFESTAÇÕES

O assunto estradas 
também foi citado por ou-
tros vereadores e vereadora 

Vereadora Luana Vais é líder do PT na Câmara

Reprodução TP

durante a sessão.
Danilo Gonçalves 

disse que não tinha como 
não falar em estradas. “Do-
mingo à noite tinha três 
carros atolados. As pessoas 
nos cobram e temos que 
trazer o assunto. O que mais 
tem é ligação para o celular 
dos vereadores lá debaixo, 
a população cobrando que 
não fazem nada. Nós trou-
xemos para o Executivo, 
solicitamos”. 

Claudivan Brusque 
expôs ter falado com o 
secretário de Obras e o 
prefeito, para assim que 
parar a chuva, serem ata-
cados os principais pontos 
nas estradas. “logo está 
chegando a safra, muitos 
já estão colhendo e temos 
que procurar condições para 
tentar resolver essa situação. 
O Incra e o Estado também 
tem obrigação, temos que 
unir forças”.

Leonardo Lopes dis-
se ver o trabalho do Execu-
tivo na busca pela regula-

rização da cascalheira para 
retirada de material para 
arrumar as estradas. 

Hulda Alves afirmou 
acreditar no esforço co-
letivo para a solução dos 
problemas das estradas. 
“Também andei no interior 
ontem (domingo), e acredito 
que vamos resolver esses 
assuntos”. 

Ataídes da Silva afir-
mou que está faltando material 
para colocar em alguns trechos 
das estradas.  “O pessoal tem 
corrido atrás para solucionar o 
problema. Foi patrolado com 
o objetivo que ficasse bom e 
choveu. São trechos com barro 
e que precisa de cascalho. Tem 
que colocar material, pessoal 
está colhendo”.

INCRA

 Nesta quarta-feira 
(17), foi entregue por uma 
comitiva candiotense, um re-
latório sobre as condições das 
estradas para o Incra em busca 
de auxílio.

Já Fabrício Moraes é líder do governo
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Uma reunião no gabinete do prefeito serviu para explicações por parte da Equatorial

Eles fizeram uma manifestação contra os serviços prestados pela empresa na quarta-feira (17)

Após o protesto rea-
lizado na BR-293 
por moradores do 

interior de Candiota, no fim 
da manhã de quarta-feira 
(17), em razão dos serviços 
prestados pela Equatorial 
Energia e pela falta de luz 
em algumas residências, a 
empresa e o prefeito Luiz 
Carlos Folador, tiveram 
um encontro na Prefeitura 
para tratar sobre o assunto 
juntamente com os mani-
festantes. 

O prefeito Folador 
informou que durante a 
reunião, a Equatorial afir-
mou que a partir da próxi-
ma semana irá disciplinar 
equipes para Candiota para 
melhorar o atendimento 
das ocorrências. “Eles irão 
buscar pessoas que pos-
sam resolver os problemas 
daqui de maneira rápida, 
principalmente na região 

Após protesto na BR-293, 
moradores do interior foram 
recebidos pela Equatorial na 

Prefeitura de Candiota

EM BUSCA DE SOLUÇÃO

da Madrugada, Pátria Livre, 
Paraíso, entre outras loca-
lidades”, disse ele, citando 
alguns prejuízos que os 
moradores estão tendo com 
a falta de energia. 

Durante a paralisa-
ção de veículos próxima ao 
trevo de acesso ao municí-
pio, um dos manifestantes 
e morador do assentamento 
Madrugada, Dirceu Zanat-
to, relatou que já ficaram 
13 dias consecutivos sem 
energia, sendo que na sua 
comunidade cerca de 135 
famílias são atendidas pela 
Equatorial. “Muitos deles 
são idosos com até mais de 
90 anos, cadeirantes como 
o meu pai, e ele ficou todos 
esses dias tomando banho 
de copinho”, lamentou. 
Além disso, ele que tam-
bém possui bacia leiteira, 
contou que atualmente es-
tão pagando para produzir, 

pois o leite só pode ser 
comercializado se estiver 
com 3°C (três graus) de 
temperatura. “Quando o 
leite sai do ubre da vaca, 
ele tem entre 25°C a 35°C, 
e sem energia elétrica não 
tem como diminuir para 3°C 
e acabamos jogando tudo 
fora, e isso é a subsistência 
das famílias”, ressaltou, 
mencionando ainda os gas-
tos com funcionários e em 
ração para os animais. 

Do assentamento 
Pátria Livre, a produtora 
de leite, Solange de Abreu 
contou que um grupo já es-
tava há 19 dias sem energia 
e outras famílias bem mais 
do que isso. “O protesto 
foi uma forma de chamar 
a atenção das autoridades, 
pois algumas pessoas de-
pendem da energia para 
guardar remédios, como a 
insulina, por exemplo. As 

pessoas idosas não con-
seguem tomar um banho 
decente, sem falar que de-
pendemos da luz para gelar 
o leite e tirar a nossa renda 
mensal”, destacou ela. 

Além da Madrugada 
e Pátria Livre, foi infor-
mado que o assentamento 
20 de Agosto também está 
entre os afetados da falta de 
energia. 

O  p r e s i d e n t e  d a 
Cooperativa de Produção 
Agropecuária do Pampa 
Gaúcho (Coopampa), Már-
cio Rogério dos Santos, que 
também esteve presente na 
manifestação e na reunião 
com a empresa, escreveu 
em suas redes sociais o pro-
blema que os produtores estão 
enfrentando. Na nota, ele fala 
sobre o uso de geradores para 
não perder o produto. “Só para 
tentar manter o leite próximo 
aos 4°C o produtor gastaria em 

Divulgação TP

média 18 litros de combustí-
vel, se fosse a gasolina daria 
R$ 115 por dia. Então meus 
amigos não têm conta que 
feche, imagina gastar com-

bustível mais de 20 dias, da 
forma que vem acontecendo, 
sendo que o produtor recebe 
em média R$ 2,14 pelo litro 
de leite pago”, pontuou. 

Na BR-293, protesto pacífico trancava por momentos a passagem de veículos. 
PRF esteve no local para orientar o grupo

Moradora disse estar há 19 dias sem energia elétrica



19 de abril de 20241414

9h – Autismo e seus desafios: Débora Luiza Schuck 
Jacks
10h45 – Inclusão escolar: perspectivas e práticas 
pedagógicas contemporâneas: Elis Regina da Silva 
Caetano 
14h – Mostra com o tema O lúdico na aprendizagem: 
Claudete Medeiros Ávila e Elida de Freitas Sais 
15h30 – Ansiedade no autismo: Eduarda Rodrigues 

GERAL

Grupo já está em solo americano

Divulgação TP

Equipe brasileira está pronta para 
competir no desafio da NASA

PARA O MUNDO

Os estudantes Sofia 
Cuadros Oliveira, 
Carlos Eduardo Mu-

nhoz Ferreira, Felipe de 
Oliveira Luiz, Frontelino 
Ferreira de Oliveira, Lucas 
Nogueira Andina, Mikael 
Macedo Ferreira Kaupe, 
Otávio Borges Motta e o 
professor Santiago Nogueira 
Cuadros, da Escola Estadual 
Frei Plácido de Bagé, já es-
tão em solo americano para 
o início da competição da 
agência espacial dos Estados 
Unidos que iniciam nesta 
sexta-feira (19).

O grupo que desen-
volveu um protótipo de 
carrinho movido a pedala-
das, chamado de Robotchê, 
irá trafegar por terrenos 
simulando Marte e Lua. A 

competição será transmitida 
pelo canal NASA TV ou pela 
rede social: Facebook Rover 
Challenge. A equipe que 
representa o Estado do Rio 
Grande do Sul, deve com-
petir nesta sexta-feira e no 
sábado (20), mas por atraso 
no voo, até o fechamento 
desta edição o horário não 
estava definido. 

DESAFIO

O evento anual apre-
senta um desafio de design 
de engenharia para envolver 
os alunos na próxima fase 
da exploração espacial hu-
mana. O objetivo é desafiar 
os alunos a criar um veículo 
movido à tração humana 
projetado para atravessar a 

Provas do desafio da Nasa Human Exploration Rover Challenge (HERC) iniciam nesta sexta-feira (19)

superfície simulada de outro 
mundo e completar tarefas 
de missão ao longo do ca-
minho. As equipes de alunos 
projetam, constroem e testam 
tecnologias que permitem 
que os rovers funcionem em 
uma variedade de ambientes. 
O veículo irá passar por um 
terreno simulando Marte, Lua 
e outros corpos do sistema 
solar.

Cabe lembrar que em 
2023, os estudantes Sofia 
Cuadros Oliveira, Bernar-
do Freitas, Carlos Eduardo 
Munhoz Ferreira e Isabélli 
Marques conquistaram o 3º 
lugar no desafio. Foi a única 
equipe brasileira e caloura a 
participar da competição, que 
englobava mais de 16 escolas 
de diversos países do mundo.

Pedras Altas irá realizar o 1º Simpósio 
de Educação Inclusiva sobre o TEA

CONSCIENTIZAÇÃO 

 No próximo dia 26, a Prefeitura por meio da Secre-
taria de Educação, Cultura e Desporto de Pedras Altas, irá 
realizar o 1º Simpósio de Educação Inclusiva sobre o Trans-
torno do Espectro Autista (TEA). O encontro será realizado no 
ginásio GUPA a partir das 8h, sendo que a primeira palestra 
está marcada para às 9h abordando o tema Autismo e seus 
desafios, ministrada pela diretora do Centro de Atendimento 
ao Autista Dr. Danilo Rolin de Moura, Débora Luiza Schuck 
Jacks. Haverá coffee break, almoço, atração cultural e mostra 
de trabalho. O evento é dedicado exclusivamente para pro-
fissionais da área da educação. 

SAÚDE

A coordenadora de Saúde do município, Luciana 
Rochel, falou que a iniciativa do evento é muito importante 
para promover um novo conhecimento acadêmico e cientifico 
sobre o assunto. Ainda, ela destacou que atualmente Pedras 
Altas já disponibiliza atendimento para cinco crianças com 
diagnóstico de TEA, por meio do contrato com a Associação 
de Pais e Amigos dos Excepcionais (APAE) de Herval. “E as 

mesmas tem atendimento todas as segundas-feiras com fono-
audióloga, terapeuta ocupacional, educador físico, psicólogo, 
Neuropsicopedagogo, e quando necessário neurologista. A 
Secretaria de Saúde também faz o transporte das crianças 
juntamente com os pais”, informou. 

Além disso, Luciana também mencionou o trabalho 
no Centro de Especialidades para contemplar mais crianças. 
“Nosso objetivo é proporcionar a inclusão e qualidade de 
vida para as crianças e familiares”, concluiu. 

PALESTRAS

Evento vai ser no ginásio GUPA

Arquivo TP
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Ele é padroeiro da Vila Operária, em Candiota

RELIGIÃO

Os dias 24, 25 e 26 de abril, 
na próxima semana, e o 
dia 1º de maio, serão de 

comemorações para a comunidade 
católica da Vila Operária, em Can-
diota. Na data, ocorrerá o início 
das atividades alusivas as come-
morações de São José Operário, 
padroeiro da comunidade. 

De acordo com o frei Tiago 
Frey, que ao lado de frei Paulo 
Müller, responde pela paróquia 
da comunidade, as comemora-
ções começam com uma visita as 
famílias e bênção das casas. Em 
continuidade, ocorre no dia 1º de 
maio, Dia o Trabalhador, a festa de 
São José Operário, com um almoço 
às 12h no CTG Batalha do Seival 
e uma missa, ás 18h, em honra a 
São José Operário.

“Que São José Operário abençoe a todos os trabalhadores e que 
abençoe de forma especial a todas as famílias da Vila Operária! Paz e 
bênçãos!”, desejam os freis.

SÃO JOSÉ OPERÁRIO

Nos anos de 1980 foi realizada a primeira missa na Vila Operária 
e escolhido como padroeiro da Vila Operária: São José Operário. En-
tão, após a constituição da Comunidade, começou-se a realizar festas, 
espiritualidades e devoções ao redor de São José Operário.

De fato, São José (esposo de Maria) era carpinteiro, ferreiro e 
serralheiro conforme nos contam os Evangelhos. Com sua vida inspi-
rada no trabalho, São José cuidava da sua família de Nazaré com muita 
alegria e esperança.

Assim, como um pai que cuida do seu fi lho, São José cuidava 
e inspirava a Jesus. Dessa Forma, muitas vezes no Evangelho Jesus é 
conhecido como o Filho do Carpinteiro. São José gostava e amava o 
seu trabalho, por isso uma das características de São José é o trabalho e 
a espiritualidade. O trabalho como uma maneira de chegar a felicidade, 
juntamente com o sustento da família de Nazaré (Jesus, Maria e José).

Ofi cialmente o dia de São José Operário foi instituído pelo Papa 
Pio XII, em 1º de maio de 1950. Num sentido de inspirar os trabalhadores 
para não perderem o sentido do trabalho cristão. O trabalho como fonte 
de sustento e ao mesmo tempo, como realização da pessoa humana. Des-
sa maneira, São José fi cou conhecido como protetor dos trabalhadores.

Comunidade católica 
da Vila Operária 

convida para a festa 
de São José Operário
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Na rede social, ela falou sobre a conquista de forma emocionada

Eduarda tem 24 anos e mora em Bagé 

Divulgação TP

Bageense Eduarda Machado conquista 
1 milhão de seguidores no Instagram 

CONQUISTA

Conhecida pela alegria 
contagiante e por co-
meçar os seus vídeos 

com um “oi guris”, a jovem 
Eduarda Machado Porto, 24 
anos, compartilhou no seu Ins-
tagram que chegou a marca de 
1 milhão de seguidores na rede 
social. Ela mora em Bagé, e é 
criadora de conteúdo digital. 

Em conversa, Eduarda, 
mais conhecida como Duda, 
contou que sempre gostou de 
audiovisual e que chegou a 
fazer cursos de edição de vídeo 
e fotografi a, e que durante um 
tempo até se arriscou em fi car 
atrás das câmeras, mas sempre 
foi bem descontraída para 
aparecer nas fi lmagens. “Na 
pandemia, quando fi quei mais 
em casa comecei a usar mais 
o Instagram e fazer vídeos, 

mas o meu perfi l era fechado 
porque eu tinha vergonha”, 
disse ela. 

CONTEÚDO

Entre os diversos con-
teúdos contando sobre o dia a 
dia, o que mais chama a aten-
ção dos seus seguidores são as 
histórias que ela vivencia no 
bar da família, o Santo Pub, 
onde ela também trabalha. 

A história dela com 
o bar começou após muitas 
reprovações em matemática, 
cinco no total. Então, o pai 
dela comprou o estabeleci-
mento e disse que ela teria que 
trabalhar. “E eu sempre contei 
as coisas que aconteciam no 
Twitter e no Instagram, até 
que um dia aconteceu uma 

história muito engraçada e tive 
a ideia de colocar no TikTok”, 
relembrou. Nesta rede social 
que ela também já conquistou 
o público, o vídeo na época 
viralizou com mais de 20 mi-
lhões de visualizações, sendo 
que atualmente, ela já conta  
com 4,1 milhões de seguidores 
somente no TikTok. 

Ao ser questionada 
sobre quando percebeu que 
os vídeos estavam dando cer-
to, Duda respondeu que foi 
quando o pessoal começou a 
ter carinho por ela, parando na 
rua para tirar foto e enchendo 
as redes sociais com mensa-
gens de admiração. “Também 
percebi quando as marcas 
começaram a me procurar para 
fazer publicidades, é muito 
legal”, mencionando que o 
primeiro trabalho que realizou 
foi com um aplicativo de deli-
very chamada Uber Eats. “Eu 
precisei ir para Porto Alegre 
para fi lmar com o pessoal, e foi 
uma experiência muito legal”. 

Sobre o momento mais 
especial até agora, ela disse 
que, mesmo sendo grata por 
cada passo dado durante esta 
trajetória, conseguir atingir as 
metas de seguidores nas duas 
plataformas, é muito impor-
tante. “Saber que o meu perfi l 
está crescendo e atingindo 
mais pessoas, esse marco de 
1 milhão foi muito especial”, 
destacou. 

Em ralação as difi-
culdades encaradas diante da 
nova experiência, ela disse 
que sempre teve a dúvida se 
daria certo e se realmente seria 
a sua nova profi ssão, pois já 
tinha um trabalho fi xo além 
do bar, e tinha muito medo de 
largar o certo pelo duvidoso. 
“Mas depois foi acontecendo 
naturalmente e fazer vídeos 
virou minha profi ssão, tem que 
ter muita responsabilidade”, 
contou.

MARCAS FAMOSAS 

Quando perguntada 
se conseguiu trabalhar com 
alguma marca que queria mui-
to, Duda respondeu que sim, 
citando a Coca Cola, Vans, 
Shell, Ifood, Americanas e Si-
credi, a qual ela ainda mantém 
a parceria. 

Por morar ao Sul do 
Rio Grande do Sul, na ci-
dade que faz fronteira com 
o Uruguai, Eduarda disse 
que a maior difi culdade é a 
distância, mas que isso nunca 
foi problema. “Eu levo quase 
um dia inteiro para chegar 
em São Paulo quando preciso 
estar lá, mas ser do interior 
não me atrapalhou e sim me 
ajudou, porque meu jeitinho é 
assim justamente por morar na 
minha cidade, o meu sotaque, 
as minhas histórias. Sou grata 
por tudo da minha região”, 

ressaltou. 
Ao fi nalizar, Duda dis-

se que os seus planos para o 
futuro é montar o próprio show 
de Stand Up e viajar o Brasil 
inteiro contato história para as 
pessoas. Ainda, ela aproveitou 
para deixar uma mensagem 
para quem está no início da 
carreira ou que tem vontade 
de começar. “O segredo é só 
começar, porque é a parte mais 
difícil. Solta a franga, pesquisa 
ideias que tu curte para come-
çar a produzir e só vai, vai no 

embalo e se achar que não está 
dando certo, segue fi rme e for-
te que vai acontecer! Tudo que 
a gente faz de coração e sem 
pisar em ninguém pode ter 
certeza que vai dar certo guris, 
todo mundo tem um potencial 
incrível, basta acreditar em si 
mesmo e não ligar para o que 
as pessoas falam, porque elas 
falam agora e quando tudo 
der certo elas vem te aplaudir. 
Sério, borá lá”, concluiu. 

O Instagram e o Ti-
kTok dela são @rdaedua.


